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○○全媒体记者 周枳伽

“十三五”期间，柳州建档
立卡的33.55万贫困人口全部脱
贫，脱贫群众生活水平大幅提
高，拥抱新生活、新变化的幸福
笑脸映照龙城大地，乡村振兴的
时代画卷正全面铺开。

中共柳州市第十二届委员会
报告明确，柳州将坚定不移全面
推进乡村振兴，坚持农业农村优
先发展，全面提升乡村“形实
魂”。

何为“形实魂”？即“风貌
塑形、产业做实、文化铸魂”。
如何在乡村“形实魂”上下功
夫，推进巩固拓展脱贫攻坚成果
与乡村振兴有效衔接，走出一条
乡村美、产业旺、农民富、治理
优的乡村振兴之路？党代表有话
要说。

热点：塑造乡村“形实魂”

村屯小道干净整洁，村民小
楼宽敞明亮，“微花园”里花草丰
茂……依托双季莲藕现代特色农
业（核心）示范区，柳江区百朋镇
下伦屯对村庄进行生态型升级改
造，村容村貌发生了巨大的变化。

这是我市着力全面提升乡村
“形实魂”的一处生动缩影。今
年以来，我市全面推进实施乡村

振兴战略，突出塑造乡村“形实
魂”——

实施乡村风貌提升行动和农
村人居环境整治提升行动，塑造
美丽乡村之“形”；以现代特色
农业高质量发展重大工程，促进
农村一、二、三产业融合发展，
充盈乡村产业之“实”；着力提
高农民科技文化素质，深入开展
乡风文明建设，铸牢乡村文明之

“魂”。让乡村美起来、农民富起
来、乡村精气神提起来。

热议：共话宜居乐业新图景

“在‘形’上，可以从乡村
的建筑风貌和历史文化特色中提
炼，打造乡村‘高颜值’。”谈及
乡村风貌塑造，市住房和城乡建
设局党组书记唐云阳代表表示，
住建部门将以规划为引领，以

“三清三拆”为抓手，与各县
区、各村屯携手，抓出乡村的

“形”，全面提升乡村人居环境。
“通过挖掘文化内涵，把当

地特色的传统民居村落保护起
来，依托‘两高两道’沿线乡村
风貌提升工作，让乡村风貌与乡
村旅游联动。”对于报告中提到
乡村“形实魂”的未来发展，鱼
峰区白沙镇党委书记郭柳芳代表
充满信心。她认为可以在农产品
的品牌化、规模化上发力，同时

依托美丽的乡村风景，开展乡村
旅游、民宿、康养等方面产业发
展，促进一、二、三产融合发
展，真正让村民富起来。

巩 固 乡 村 振 兴 产 业 之
“实”，产业兴旺是关键。“当
前，融水苗族自治县融水镇抓住
柳州螺蛳粉产业壮大农业产业发
展机遇，因村施策，承接发展螺
蛳、食用菌、蔬菜等龙头企业，
形成产业园区，加大对农产品的
深加工。”融水苗族自治县融水
镇党委书记黄春燕代表说，以产
业发展促进乡村振兴，可以积极
探索特色产业高质量发展路子。

以文明之“魂”引领乡村振
兴之路，柳江区委常委、区纪委
书记、区监委代主任黄家星代表
认为，加大对家庭家教家风建设
的引导，不断提高乡村社会文明
程度，可以为乡村振兴铸“魂”
提“质”。“在柳江区穿山镇平底
屯，各家各户的门口都挂着写有
家规家训的木匾，还通过组建村
民理事会、红白理事会、禁毒协
会等一系列自治组织，让村民真
正把村屯当作自己的家，形成自
我管理，以好家风促进民风好
转，以好民风涵养时代风尚。”
黄家星代表说，只有产业、风
貌、文化均衡发展，才能真正把
乡村“形实魂”落到实处。

○○全媒体记者 宋美玲

只需一部手机便可“一码”
就医、村镇居民看病不出县、在
基层医疗机构也能享受市级三甲
医院的专家远程诊疗……过去五
年，柳州深化医药卫生体制改
革，改革“红利”惠及群众看病
就医的方方面面。在中共柳州市
第十三次代表大会召开期间，加
强医保体制改革、卫生体制改革
与药品流通体制改革的“三医联
动”成为会场内外关注的热词之
一。

坚持以人民为中心

“三医联动”如何增进民生
福祉？党代表们各抒己见，书写
我市民生发展答卷。

市医保局党组书记肖波代表
认为，医保资金是群众的民生福
祉之一。中共柳州市第十二届委
员会报告提出加强医保、医疗、
医药三方联动，是我市坚持以人
民为中心的发展思想的生动体
现。

2017年起，我市在全国率
先推行医保付费改革（以下简称

“DRG”），还自主研创“按价
值付费”方式，在中医领域探索
实施DRG点数付费，成为全国
首个实施中医价值付费的城市，
有效减轻群众看病负担。2019
年，我市还累计将45个国家谈
判药品列入定点药店购药管理，
参保群众不管是在医疗机构还是
在药店购买国家谈判药品，均可
享受大额、大病保险报销待遇。

“将医保与医药、医疗改革结
合，将切实有效解决‘看病难’‘看
病贵’问题。”肖波代表说。

减轻百姓就医负担

习近平总书记在广西视察时
深情地说，让人民生活幸福是

“国之大者”。我市通过“三医联
动”打开小切口，在其中体现了
医改惠民的大民生。

“三项改革同步推进，才能
真正达到医改惠民的目的。”市
卫生健康委主任、党组书记林卫
代表对我市开展“三医联动”各

项工作信心满满。他表示，未来
我市将根据群众看病就医需求进
行具体改革，如在卫生体制改革
方面加快优质医疗资源均衡发
展，推动我市公立医院发展从规
模扩张转变为提质增效、由粗放
管理转变为精细化管理、从注重
物质要素向注重人才要素转变。
同时进一步推行分级诊疗，让百
姓做到小病不出社区，大病才进
医院。医保体制改革要切实降低
群众看病就医费用，还要加强对
药品、医疗器械的集中带量采
购，降低医药品成本。药品流通
体制改革则要保证药品、医疗器
械供应途径、价格的稳定。

谈及“三医联动”，市工人
医院三江分院副院长、三江侗族
自治县人民医院副院长唐新花代
表充满期待地说：“未来，我期
待通过‘三医联动’，把价格较
高的医用手术耗材也纳入集中带
量采购范围，进一步减轻百姓就
医负担。”

○○全媒体记者 谢耘

脱贫攻坚取得巨大成
就、城区面貌日新月异、产
业发展蒸蒸日上……谈起

“十三五”期柳州发生的变
化，中共柳州市第十三次代
表大会代表、柳北区委书记
刘俊连连点赞。

“印象最深的是柳北区白
沙村的美丽蜕变。”刘俊说。柳
北区依托百里柳江的景观规划
对白沙村进行改造，不仅对地
块建筑进行规划和重建，还对
该范围内的基础设施及公共服
务设施规划进行升级，让白沙
村从杂乱无章的城中村蜕变
为高品质沿江景观居住带。

“作为代表，我深感使命
光荣、责任重大。”刘俊说，
柳北区未来五年的发展战略
和目标任务就是坚持“实业
柳北，实力强区”发展战
略，打造“实力、活力、美
丽、幸福”柳北，建设广西
高质量发展先行城区、制造

业高质量发展示范城区、广
西综合实力最强城区。

刘俊表示，柳北区将从
几个方面具体实施：以产业
发展为着力点，继续构建具
有柳北特色的产业体系，全
力促进工业增产增效，推动
农业、服务业再上新台阶；
以深化改革开放为着力点，
打好优化营商环境持久战，
重点引进、培育一批具有示
范带动能力的企业；以统筹
城乡发展为着力点，持续推
进白露村、马厂村、鹧鸪江
村、香兰村等城中村改造，
加快推进红卫仓、胜利商贸
城及周边片区等旧城改造；
以增进民生福祉为着力点，
持续保障和改善民生。

“我将积极建言献策，认
真履行党代表职责，立足岗
位，团结带领柳北区广大党员
干部群众，贯彻落实好中共柳
州市第十三次代表大会精
神，找准着力点，朝着既定
的目标砥砺奋进。”刘俊说。

○○全媒体记者 宋美玲

“作为一名基层一线卫
生工作者，能参加中共柳州
市第十三次代表大会，我感
到激动和自豪，更感到一种
责任和鞭策。我认为这也是
各级党委重视公共卫生事业
和疾控工作的重要体现。”中
共柳州市第十三次代表大会
代表、柳东新区疾病预防控
制中心主任唐嘉说。

作为辖区居民的“健康
守门人”，唐嘉在2020年疫
情期间，及时指导完善医疗
机构预检分诊设置，实时监
测疫情，高标准科学开展流
行病学调查，高效处理8条预
警。在他的带领下，柳东新
区积极探索疫苗接种电子
化，在全市范围内率先实现
所有接种门诊预防接种知情
同意电子核签，为辖区内数
万名儿童简化了免疫接种程
序。如何更好地为百姓提供

健康服务，是唐嘉的工作目
标，也是他在中共柳州市第
十三次代表大会上最关心的
问题。

“我比较关注公共卫生
体系的改革方向，以及如何
更规范、高效地做好疫情防
控和疫苗接种等与群众健康
关系紧密的问题。”唐嘉说，
我市的公共卫生体系较好地
经受住了疫情大考，下一步
市级和基层公共卫生体系要
更好地织密防护网、筑牢筑
实隔离墙，切实为人民健康
提供有力保障。

谈及辖区未来五年的公
共卫生事业发展，唐嘉认为

“引育留用”培养人才是关
键。未来辖区疾控部门将引
入更多高质量的公共卫生人
才，通过培训项目、科技项
目提升人才的能力；通过机
制改革留住人才，充分调动
其积极性，更好地为百姓提
供健康服务。

党代表访谈

塑特色 兴产业 正乡风
——关注中共柳州市第十三次代表大会上的热词“乡村‘形实魂’”

找准着力点砥砺奋进
——访柳北区委书记刘俊

织密防护网防控疫情
——访柳东新区疾病预防控制

中心主任唐嘉

热点话题

让民生答卷更有“温度”
——关注中共柳州市第十三次代表大会上的热词“三医联动”


